
財經事務及庫務局昨回覆傳媒指，香港
有大量跨國及區域性金融機構，政府

及各金融業監管機構均認為，有必要協助
這些機構在疫情期間維持有效運作，確保
香港金融穩定並維持國際金融中心地位。
發言人指，政府及相關金融業監管機構已
聯同衞生部門商討，並獲政務司司長按法
例作出豁免，針對已完成接種疫苗而必須
來港或去外地進行公務活動的高級行政人
員，適度放寬強制檢疫要求。獲豁免人士
將按抵港前曾逗留地區的風險，於指定檢
疫酒店或其他符合規定地點進行檢疫，期
間可按照已提交工作行程進行必要的公務
活動，亦需在出發前、抵港後及在港期間
多次進行測試。
至於有關高級或有環球或地區職務的

行政人員的釐定，發言人表示，金融業監
管機構將按申請機構提交資料，按實際情
況審視，不能一概而論。至於上市公司及
上市申請人的董事，如因出席法定會議，
如周年股東大會及上市聆訊來港或回港，
同樣符合豁免安排的資格。

發言人又舉例，合資格可獲豁免人士
亦包括銀行業、儲值支付工具和零售支付
系統的國際金融組織、中央銀行及金融監
管機構等高級行政人員，以及保險業和證
券及期貨業等高級人員。

避免社交聚會 違反強檢21天

據證監會日前所發通告，每個持牌企
業在計劃下，每一個月份都可有兩個名額
供回港的高級行政人員，及兩個名額予來
港高級行政人員。成功申請者可獲財庫局
的電子授權書，列明有關人士的名字及相
關要求。同時該些高級行政人員須有點對
點的接送以進行日程表上的公務活動，不
能在港搭乘公共交通工具，另要完全避免
商務聚餐以及社交聚會。若違上述條件，
將立即被取消豁免檢疫資格，送強制隔離
檢疫21天，並可能遭起訴，若被定罪最高
可罰5,000元和監禁半年。
香港經貿商會會長李秀恒昨受訪時表

示，香港是商業社會，方便通商的安排絕
對是好事。對於商務人員免檢但需遵守多

項條件，他認為並無問題，指商界人士也
十分着重健康，相信定會按特區政府要求
防疫。廠商會永遠名譽會長黃友嘉亦認同
政府安排，但認為有關豁免始終未能取代
「商務氣泡」，冀政府繼續探討，同步進
行。
行政會議成員、經民聯商界立法會主

席林健鋒指，香港是國際金融中心，豁免
已接種疫苗商界人士檢疫安排實屬好事，
指洽談生意始終是面對面較佳，但認為在
防疫前提下，免檢疫人士來港後仍須接受
病毒檢測。

張建宗歡迎商界鼓勵接種

另政務司司長張建宗昨在網誌撰文
指，本港目前不足20%的低接種率令人非
常擔心，對於近日有地產發展商自發捐出
住宅單位以抽獎形式送予已接種疫苗的市
民，認為此舉值得肯定，歡迎商界主動提
供誘因鼓勵市民接種，彰顯企業社會責
任。他又呼籲巿民別再猶豫及觀望，應盡
快接種疫苗。

持續一年多的新冠肺炎疫情令
民生及經濟備受影響，商界人士因
至今仍未通關，影響與內地及海外
的業務往來。香港特區政府放寬商
界高級人員來港檢疫的安排，只要
完成接種新冠疫苗，抵港後可按已
獲批的行程表作公務活動。商界及
立法會議員昨日表示歡迎有關措
施，認為方便商界洽談生意及處理
業務，但指出這只如「回港易」般
的單向豁免檢疫措施，始終未能取
代雙方豁免的「商務氣泡」，希望
特區政府繼續與內地商討，爭取推
出「商務氣泡」安排。

須依獲批行程出席公務 不能搭公共交通工具

商界高層齊針來港可免檢
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P3 新冠肺炎擊抗

■薛永恒表示電子針卡儲存在「安心出
行」內，方便日常使用。 資料圖片

現時大部分社交距離措施均以疫
苗氣泡為基礎放寬，創新及科技局局
長薛永恒昨日在社交平台上表示，
「安心出行」將再度升級，市民日後
可以將電子針卡儲存在應用程式內方
便日常使用。他續說，現時「安心出
行」的下載量已達439萬，佔全港人口
60%，全港約有8.8萬個公私營場所已

經使用。
薛永恒表示，隨着疫苗氣泡

推出，多個處所重開及放寬社交
距離，當中部分需要以針卡二維碼認
證才能進入，例如卡拉OK、酒吧及食
肆等，因此決定升級安心出行應用程
式，增加儲存電子針卡的功能，未來
亦會推出把電子針卡收納在各種手機
系統的電子錢包內，如同市民將登記
證、信用卡等儲存在電子錢包一樣，
免卻攜帶紙本針卡或要每次下載電子
針卡，便利市民出入相關處所。
他強調，是否將電子針卡儲存在

手機內，全屬市民個人選擇，擴展相
關技術只希望善用抗疫數碼工具，同
時呼籲市民不要把電子針卡肆意公開
或借予他人。

數碼簽署技術資料不被竄改

薛永恒指出，現時市民固然能夠使
用實體針卡進出場所，但同時亦鼓勵市
民使用「智方便」或「醫健通」等智能

手機程式下載電子針卡以方便進出場所。他表
示，針卡上的二維碼透過數碼簽署技術，令二維
碼內的資料不能被竄改，確保記錄真確，如同防
偽特徵，因此政府亦開發「驗證二維碼掃瞄器」
免費應用程式，方便處所負責人核實顧客紙本或
電子針卡上二維碼的真偽。他並相信，電子針卡
會是日後跨境出行時便利核實相關資料的基礎。
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樓價狂飆 土地去哪了？
疫情重挫本港經濟，樓價卻不跌反

升，在剛過去周末（29至30日）新盤
和二手樓交投繼續熾熱。差餉物業估價
署最新數據顯示，樓價已連升4個月，
距離2019年5月歷史高位僅一步之遙。
業界人士預料，下月的樓價指數升幅還
將擴大，有可能升穿歷史高位。但與此
同時，上年度公屋實質建屋量僅11,261
伙，其中出租公屋建屋量6,261伙，按
年大跌近四成，創下10年新低。
建屋量大跌，土地都去哪了？工聯

會會長吳秋北早前撰文質問，香港土地
面積1,106平方公里，私人住宅用地加
上公屋用地只有43平方公里，僅佔整體

土地3.8%；深圳人均土地面積163平方
米，與本港人均148平方米相若，但深
圳市民的人均居住面積卻比港人多出
75%。吳會長的一句「香港真的有土地
不足的問題嗎？」相信問出了不少市民
多年來想說的心底話。
中央已明確就香港房屋問題，要求

特區政府着手解決。本港過往對房屋問
題核心的土地不足有着不少討論。有的
批評財富過度集中，土地價高者得，造
就悉數為大地產商囊括，形成壟斷，滯
礙供應；亦有不滿者表示，全港用地均
有巨細無遺圖則計劃，政府規劃時已因
應土地形狀、大小和地段等作出限制用

途，就好比是將麵粉（土地）製成各種
包餅時所採用的添加劑、發酵粉和膨脹
劑，才是最終決定產出的是麵包抑或是
西餅，以及出爐數量多寡和價格的主要
因素。
本港城市規劃主要由規劃署及城市

規劃委員會統籌制定。回歸前，沙田、
荃灣和屯門等新市鎮的發展，由構思、
收地、設計、建設、搬遷人口乃至規整
就業機會，主要依靠的就是政府在土地
規劃上善用行政主導權，才造就一個又
一個相對有遠見和完整的新市鎮、新社
區。行政規劃的不完整或急就章，則會
催生天水圍那樣欠缺社區發展建設的新

市鎮，一度被稱為「悲情城市」，至今
仍未徹底走出陰影。
昨日，財政司司長陳茂波指出，在

新選舉制度下，「行政主導」的政治體
制得以加強，政府的治理效能得以提
高，未來香港社會將可以集中精力處理
社會、經濟及民生等議題，包括土地房
屋等一些纏結難解的老問題。土地規劃
權一直是行政主導權的核心內容。如今
樓價狂飆，距離多數市民負擔能力越來
越遠，期待政府在政治體制撥亂反正
後，能善用行政主導權，更加積極規管
開發閒置土地，切實做好土地規劃和供
應的工作。

■■特區政府放特區政府放寬商界寬商界
高級人員來港檢疫安高級人員來港檢疫安
排排。。 資料圖片資料圖片


